

TIEMPO DE GENEROSOS Y CAUTIVOS ANARQUISTAS EN LA
Presentación del Ágora Juan Andrés Benítez. (18-6-23)

Bien, el pasado 18 de junio de 2023 y en un espacio siempre atrayente como es, El Ágora Juan Andrés Benítez, tuvimos la oportunidad de presentar, el largo recorrido e iniciar y dar al resto de los amigos y compañeros el gusanillo de la curiosidad por conocer aquello que fue y no pudo ser de aquellas personas hombre y mujeres que lo dieron todo, casi podríamos decir, por nada, así arrancar la andadura de un libro como "Tiempo de generosos y cautivos anarquistas" que espero que todo y no ser un libro fácil, se entienda que es un libro necesario al menos conocer las historias, de cada uno de los hombres y mujeres que aparecen en el libro, y para conocer los nombres y apellidos de aquellos que después de una guerra conocieron la represión en mayúsculas, ya fuera en los piquetes de ejecución o pudriéndose en las cárceles de España y ese es poco más o menos el objetivo de este libro dar a conocer y a partir de aquí intentar reconstruir las historias de buena parte de esos represaliados.

David Cuadrado dio la señal de partida, rumbo a la andadura para que sirva de referencia y al menos de Herramienta, todo y que es una cronología, si es una cronología que tiene por objetivo, no tanto la historia que poco más o menos no la contaron, Abel Paz, Juan Manuel Molina, Juan Gómez Casas y tantos otros, sino de lo que se trata en este caso es de recuperar la historia de muchos anarquistas que dieron su vida casi por nada, y reivindicar su lucha que es la nuestra para que la gente que pasó por el campo de la Bota, o la Modelo de Barcelona, Carabanchel o los penales de Ocaña, Puerto de Santa María y tantos otros.

Este es el resultado de un trabajo que ya en 2007 se presentó en forma de exposición itinerante en el CSIC de Barcelona con una exposición titulada "La prensa libertaria de clandestinidad, 1939-1975", que después viajó a Madrid, Fraga, Salamanca, Ávila, Zaragoza, etc.

Con la idea de que en cada presentación podamos hablar de personajes del movimiento libertario que pagaron con la cárcel o en frente del pelotón de Ejecución, hablamos de Josep Domenech Avellanet, que en 1942 fue condenado a muerte y fusilado, él era miembro de las Juventudes Libertarias de Hospitalet no pudo escapar a Francia, ya que antes de terminar la guerra fue detenido en el frente de batalla, fue acusado de 200 asesinatos en el pueblo de la Fatarella, una aberración del franquismo como tantas

otras, también tuvimos tiempo de hablar de Pedro Targarona en 1943, acusado de diversos atracos en la ciudad de Barcelona y la muerte de un empresario, Targarona era un joven de las Juventudes Libertarias, que ya con 16 o 17 años estaba, en los grupos de acción del momento que estaban en la órbita de los ateneos como Faros o el ateneo del Clot, todo y que él era de Maresme. También se comentó sobre la detención de Eduardo Barriobero, qué preso y enfermo en la Modelo de Barcelona, ya hacía un tiempo que la gente del SIM lo había acusado de robo de joyas y no sé cuántas cosas más que nunca le pudieron demostrar, pero con caída de Barcelona pudo haber escapado y exiliarse, pero él estaba cansado y abatido y optó por quedarse durmiendo en la Modelo, con la llegada del fascismo a la ciudad, estos celebraron la caza mayor que representaba la detención de Barriobero, era una pieza de caza mayor que celebraron con bombo y platillo. El resultado, ya lo sabemos, fue condenado a muerte y ejecutado, el 8 de febrero tuvo su consejo de guerra y la sentencia se cumplió dos días después en el campo de la Bota.

También hubo tiempo de hablar de Juan Arroniz y sus compañeros, todos ellos la mayoría murcianos que vivían y trabajaban en la fábrica de Clima Roca en Gava, durante la etapa de la república, una vez terminada la guerra civil y después de pasar por los campos de concentración en el sur de Francia, ellos mismo decidieron que su lucha no está en Francia sino, en España, en Barcelona y por ello decidieron volver en 1940 una vez en Barcelona se dedicaron a hostigar a fascismo hasta que fueron cazados, tuvieron su Causa General y pasaron por el piquete de ejecución el 18 de junio de 1940.

Después hablamos de Ramona Peralba Soler de Gironella, que estuvo presa en la cárcel de las Corts y fue una de las condenadas a muerte por el franquismo, concretamente el 16 de mayo de 1939, después hablamos un poco del contexto de la época, y terminados hablando de Diego Camacho y de Liberto Sarrau de los cuales llegamos a conocer y que iremos dando señales en cada una de las presentaciones.

Hay que decir que la presentación fue poco concurrida, en un día gris que amenazaba lluvia y que el día anterior, habíamos tenido un homenaje para corregir algún que otros desgravios, que se ha producido últimamente hacia mi persona. Pero sigamos con la presentación, ya que ahora viene lo bueno.

Antonina Rodríguez que se hallaba entre las personas que acudieron a la presentación, no pudo de dejar de comentar su experiencia cuando conoció a la madre de los Hermanos Quero allí en Granada, que ella tuvo la oportunidad de entrevistar y conocer hace ya muchos años. La mujer madre de 5 hijos, todos ellos guerrilleros, en la sierra de Granada, y ver como aquella mujer después de años de la muerte de sus hijos, aún recordaba y lloraba la muerte de sus hijos y de alguna manera se refugiaba en la gloria de Jesús y de su dios, tanto que ella Antonina, no podía llegar a entender tanta contradicción entre la madre y sus hijos. Después hablamos de Eduardo Pons Prades, él que fue su compañero y de una presentación que hizo ella en Málaga junto a Abel Paz con el Alcalde del PP de aquella ciudad, naturalmente en el recuerdo salió Lola Iturbe, Juan Manuel Molina, Sara Berenguer y todas esas cosas que del exilio y del interior, ya jamás llegaremos a saber por qué, muchos de ellos se llevaron sus historias a la tumba. Después otras compañeras que acompañaban a Antonina tuvieron tiempo de reflexionar sobre aquel tiempo de cartillas de racionamiento y miedo de los más jóvenes, pero sobre todo de la oportunidad perdida en estos cuarenta y tantos años de haber hecho una buena catarsis para limpiar nuestra conciencia con pueblo, que no se ha hecho, la pedagogía que falta, apenas la guerra civil se habla en las escuelas, y siempre nos hemos pasado la vida en los colegios de España hablando de la reconquista y de los visigodos.

En fin, el compromiso está con todos aquellos que lucharon por dignificar al movimiento libertario, en un momento en que por ejemplo en Barcelona, a finales de los años 40, había más de, 15000 afiliados a la CNT y todos con preocupación buscaban sus sellos de cotización en los bares lugares menos mientras Eduardo Quintela, el comisario jefe de la Brigada Político Social en Barcelona, esperaba en la comisaría de Vía Layetana para dar rienda suelta a sus deseos de represión.

Manel Aisa Pàmpols







